

HACIENDO PUENTES

MEMORIA DEL ENCUENTRO DE DIACONÍA DISTRITO METROPOLITANO

Año 2024 / Número 3

“Jesucristo aquí, presencia y memoria”

Jesús, nosotros somos tu evangelio

Jesús, no tienes manos.
Tienes sólo nuestras manos
para construir un mundo
donde reine la justicia.

Jesús, no tienes pies.
Tienes sólo nuestros pies
para poner en marcha
la libertad y el amor.

Jesús, no tienes labios.
Tienes sólo nuestros labios
para anunciar al mundo
la Buena Noticia de los pobres.

Jesús, no tienes medios.
Tienes sólo nuestra acción
para lograr que todos
seamos hermanos.

Jesús, nosotros
somos tu Evangelio,
el único Evangelio
que la gente puede leer,
si nuestras vidas son obras
y palabras eficaces.

Jesús, danos tu amor y tu fuerza
para proseguir tu causa
y darte a conocer
a todos cuántos podamos.

Pastoral SJ



El Encuentro Distrital de Diaconía del Distrito Metropolitano tuvo lugar en la comunidad de Baradero, de la Congregación Evangélica Alemana en Buenos Aires, del 10 al 11 de agosto de 2024. En esta oportunidad 70 personas de distintas obras diaconías y comunidades de fe se reunieron para trabajar sobre los cuatro ejes del sínodo, junto a integrantes de los equipos de Hora de Obrar y SEDI.

Postales de una memoria agradecida

En el devocional de apertura se fue haciendo memoria de distintos momentos claves de la historia de la diaconía en el distrito.

Hogar Germán Frers. Mirta Wagner explicó que esta obra comenzó en 1909 para atender a huérfanos de origen alemán. A lo largo de las décadas

se fue abriendo el espectro y se incluyeron niñas. Luego de 100 años de trabajo ininterrumpido y ante los cambios en la legislación, se transformó en un centro de día. Quienes egresan tienen la posibilidad de seguir reuniéndose en la iglesia como grupo de jóvenes.

Grupos de jóvenes (años 70). Guillermo Stephanus nos contó cómo los grupos de jóvenes en los '70 se comprometieron con la sociedad que los rodeaba. "La juventud y las personas más grandes tendrían que estar más **integradas en el quehacer comunitario**. Siempre hubo más jóvenes en la diaconía. En la integración entre jóvenes y viejos se construye la comunidad verdadera."



Los Indiecitos y el IELS. A mediados de los '70 la comunidad de Los Polvorines crea el Jardín de infantes "Los Indiecitos". Paula Schäfer compartió cómo el Jardín fue creciendo hasta convertirse en el Instituto Evangélico Luis Siegel, con primaria y secundaria. Fue un esfuerzo comunitario. "La escuela como diaconía significa ofrecer un futuro a niños y adolescentes en el que ellos pueden **ser actores y elegir** con una visión empática con los valores cristianos. O sea incorporar la ética que vivieron en la escuela."

PAEP y ANELC. La pastora Cristina La Motte recordó los inicios de Casa San Pablo a fines de los ochenta. "En su momento fue disruptivo vivir en el barrio para hacer diaconía porque se pensaba que para hacer teología de la liberación había que vivir en la pobreza. Ahora creo que lo que importa es cuestionar las condiciones de vida de las personas y que **cada uno desde su lugar procure cambiar** las condiciones de vida." Otros centros también nacieron por esos años: ANELC, La Casona, el CEMATIN (hoy El Sembrador).



Formación Teológica en Contexto. La pastora Paula Fogel relató cómo se gestó esta Formación que procuraba que los y las estudiantes de teología vivieran, trabajaran y estudiaran en barrios populares, caminando junto a sus habitantes. "La fuerza narrativa de los proyectos es una semilla anti-imperial que se encarna en el barrio y se va entrelazando con la fuerza de lo académico y lo ecuménico. La semilla es un sueño posible que brotó, fue creciendo, se fue enraizando y dando nuevas semillas. Esto fue todo un cambio de paradigma donde se fue **haciendo teología con la comunidad**."

MISUR. El pastor Sergio López reflexionó sobre la experiencia de los centros del Programa MisUr (Misión Urbana). "El impacto se produce viviendo en el barrio, **construyendo con valores diferentes y siendo parte de la dinámica**. Antes, todo se hacía de la nada y con el afán de dar lo mejor. La impronta del trabajo profesional necesita de la mística evangélica para que redunde en diaconía."

SEDI. Gloria Ulloa comentó que SEDI es una organización ecuménica que tiene 10 años de trabajo (y 20 años previos como Oficina Conjunta de Proyectos) entre la IERP y la IELU apoyando pequeños proyectos de diaconía comunitaria con sus programas UNIR. SEDI **poliniza derechos de forma ecuménica** por eso su símbolo es la abejita. En la página de SEDI se puede acceder al podcast de este proyecto.

Hora de Obrar. Nicolás Rosenthal al presentar a la Fundación Hora de Obrar explicó que fue creada para profesionalizar el trabajo diaconico ante los nuevos requisitos estatales y porque fueron cambiando los requerimientos



internacionales para financiar proyectos. Hora de Obrar es **una herramienta al servicio** de las comunidades como de las obras diacónicas, que cumple 10 años y tiene un fuerte énfasis en el desarrollo barrial, la justicia de género, la justicia ambiental y el acompañamiento de los pueblos originarios. El curso *Mirá las flores del campo* está disponible para todas las comunidades.

Situación actual. Sabino Ayala recuperó la idea de la diaconía política. El trabajo en derechos humanos es el origen de obras diacónicas ecuménicas como el MEDH o CAREF que le dieron refugio a exiliados en los '70. La deuda externa actual es de 400 mil millones de dólares y en el 2000 era de 140 mil millones, la pobreza en ese momento era del 40% y ahora es del 60%, y se hace diaconía porque la diaconía necesita ser profética, una diaconía política profundizada donde **las iglesias vayan adelante y hagan incidencia.**

Visión de la CEABA. Andrea Rodríguez afirmó que la gente necesita ser abrazada y contenida. La diaconía se tiene que hacer por compromiso, porque se tiene **la voluntad de ayudar** a la gente. ¿Cuánta gente viene a las ferias porque necesita que alguien las escuche?



Proyecciones de la diaconía en el distrito. Carlos Pruj presentó tres ejes de trabajo que interpelan el futuro de la diaconía en el Distrito: 1. **Salud mental.** Contener personas en las comunidades y prestar atención con municipios y universidades. 2. **Diversidades y Géneros.** La iglesia tiene instalaciones aunque no estén adaptadas para personas discapacitadas y las concepciones de las comunidades sean mayoritariamente binarias. 3. **Migrantes.** Personas extranjeras y de las provincias, personas en situación de vulnerabilidad, que se pueden acompañar desde los grupos de las comunidades. La diaconía no es filantropía, la diaconía es anuncio del evangelio como iglesia.

“¿Estamos preparados para brindar hospitalidad al prójimo?”

Las personas participantes se agruparon en cinco mesas que trabajaron sobre los cuatro ejes del Sínodo: ¿Qué nos mueve como iglesia evangélica? ¿Qué diaconía nos debemos? ¿Cuál es el reclamo profético? ¿Qué desigualdades nos convocan a la inclusión?

Juventudes. Los jóvenes buscan trabajar **donde los cuiden y donde los respeten** para poder estudiar y trabajar con acompañamiento ante la sobredemanda de las redes y la presión sobre su salud mental. Algunos jóvenes sienten que los grupos de la iglesia son algo predeterminado: ‘Si voy ahí me van a dar un sermón’, pero la idea es otra: ‘Vení, la iglesia la hacemos entre todos’. ‘En nuestro grupo nos sentimos libres’.

Cuidado de la creación. Paremos de enseñorearnos sobre la naturaleza, el mensaje es ejercer **una mayordomía entre todos los seres vivos**, los animales, las plantas, donde los humanos somos una partecita más de la gran red. ¿Qué hacemos como individuos frente a la perversidad del sistema? Antes nuestros abuelos tenían huerta y granja en sus casas. Ahora si tenemos una huerta y algunos animales en casa somos medio raros. Tratemos de intercambiar experiencias entre las parroquias.

Mujeres. Necesitamos trabajar en **un cambio cultural** en la relación entre varones y mujeres, aprender a acompañar a las personas con sus propios tiempos, habilitar nuevas posibilidades en las estructuras



patriarcales y generar espacio de escucha y autocuidado. Acompañar mediante el desarrollo de espacios grupales, comunitarios y participativos.

Economía social. Frente al poder, la ambición y la avaricia, que tratan a las personas como números y son un obstáculo para acceder al sistema de salud e impiden ser tratados como personas, podemos valorar al prójimo y **la dignidad de poder ser y de poder hacer.**

Niñeces. Escuchemos de forma activa a las infancias para evitar naturalizar el hambre y los problemas de salud mental por su sobre-exposición a la tecnología. **Pensemos con ellos** proyectos diferentes de acompañamiento y contención. Capacitémonos para acompañar. El conocimiento no es asimétrico, uno escucha y aprende.



“Ahora, ustedes son Jesús.

¿Qué hubiera dicho Jesús en esta situación?”

La pastora Paula Fogel invitó a las personas presentes a viajar en el tiempo a la aldea de Betania para ocupar el rol de distintas personas del texto bíblico sobre la mujer que derrama el frasco de perfume en los pies de Jesús. En el diálogo las personas participantes pudieron **vivenciar los diálogos y las situaciones** que propone el evangelio de Juan 12,1-11. La pastora invitó a orar por quienes cuidan y están a cargo de personas en cada una de las obras diaconías encomendando a Dios a cada una de ellas.

“Ciertamente hay un futuro y tu esperanza no será frustrada”



La mesa de las **mujeres** desafió a los varones a sumarse al espacio en el futuro para **reflexionar juntos sobre las masculinidades**. La mesa de las **infancias** desafió con invitar a las infancias para **pensar las infancias con las infancias** para revisar el adultocentrismo. La mesa de **cuidado de la creación** planteó **revisar la teología del señorío del hombre** por encima de la creación para entender al ser humano viviendo dentro de otro ser. La mesa de las **juventudes** rescató el aprendizaje de la esperanza que deja la diaconía en el tiempo y desafió al encuentro con **invitar más identidades** al espacio para integrar a la juventud en toda su diversidad. La mesa de **economía social** desafió con una economía que **integre al evangelio en el sostén** espiritual de unos a otros.

A la hora de evaluar se resaltó la potencia de las reflexiones compartidas y se rescató la fuerza que aporta la vivencia del encuentro para salir de la soledad cotidiana, buscar formas conjuntas de trabajar y saberse parte de un espacio mucho más amplio como iglesia en el distrito.

El Encuentro Distrital de Diaconía concluyó con la celebración de los **10 años** de la Fundación Hora de Obrar y en este marco fue refrendado nuevamente su compromiso en la defensa de los derechos humanos y el cuidado de la creación (Iglesia Evangélica del Río de la Plata, Estatutos, Art. 2 y Hora de Obrar, Estatutos, II, Art. 4).



El 10 y 11 de agosto de 2024 se reunieron en Baradero 70 personas en el Encuentro de Diaconía del Distrito Metropolitano

Llamado a la Solidaridad

La Congregación Evangélica Alemana en Buenos Aires apoya la entrega de alimentos de **Red Solidaria** cada noche en Plaza de Mayo para personas en situación de calle. Si te interesa sumarte a esta iniciativa diaconica, por favor, contactate con **Mirta Weiss** al **1124730037**. ¡Muchas gracias.



Iglesia Evangélica
del Río de la Plata

